

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

### PRECIOS DE SUSCRICION

AÑO VI

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION: MAGDALENA, 190

ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 142

EL FERROL: Viernes 22 de Mayo de 1891

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 1.340

### LA CUESTION PALPITANTE

La Democracia de ayer nos dispesa la honra de contestar nuestro editorial, referente á la supresión del arbitrio sobre la sal.

Vamos á permitirnos replicarle, asegurando que si siempre nos congratula contender con el colega, tan cortés en sus buenas formas, pocas veces lo hacemos de tan buen grado como hoy que nos encontramos obligados por la amabilidad de La Democracia, la cual aparentando otra cosa, nos dá la razón y nos prueba de modo indudable que hemos estado muy parcos—es sistema—en nuestras censuras y que no le hemos dado al palpable error del Ayuntamiento toda la importancia que resulta de los datos que La Democracia expone, probándonos un estudio concienzudo de la cuestión que se debate.

A nada conduce, en nuestro humilde concepto, el argumento de que el arbitrio sobre la sal sea íntegro para el Tesoro y no pueda el Ayuntamiento gravarlo con el cien por cien ni con aumento alguno, puesto que si, de todas maneras, déjese libre ó impóngasele tributación, el pueblo lo ha de pagar, la pérdida, si no se cobra, resulta siempre; y en cuanto á que esa pérdida no excede de las 6.400 pesetas, que La Democracia califica de exigua cantidad, pronto sabremos por la misma Democracia á cuanto asciende.

Apela el órgano republicano á nuestra buena fé—nunca desmentida, aunque traída á cuento sin necesidad—á la vez que comete la distracción de asegurar que 6.400 pesetas aplicadas al arbitrio de la carne solo haría bajar el kilogramo de este riguroso alimento en un céntimo. Permitanos el colega que rectifiquemos ese dato, por la razón de que constando el consumo, según los estudios estampados en el pliego de subasta de 325.000 kilogramos, 6.400 pesetas equivalen á una baja de dos céntimos, salvo error nuestro, rebaja equivalente al aumento que va á hacerse y que servirá de motivo ó pretexto para elevar el precio y que ya merece la pena de introducir, no sólo por el bien parecer—que siempre es de buen efecto rebajar cuanto sea posible artículos de tan preferente necesidad—sino por el resultado práctico que obtendría el consumidor tan necesitado de ser atendido en esta cuestión verdaderamente vital; pero aquí no se trata de la referida exigua cantidad de 6.400 pesetas, sino de 33.120, según las cuentas de la misma Democracia, que aceptamos como buenas, reconociendo que el colega conoce el artículo con más exactitud y más á fondo que nosotros, que solo pudimos desflorarle.

Porque nada supone que el Gobierno se lo ceda al pueblo en 6.400 pesetas, si resulta, como La Democracia prueba con números irreprochables,

que vale más de 33.000 (8.000×4'14) y que al suprimirlo el Ayuntamiento hará bajar el importe del arriendo en esa misma cantidad, porque no puede admitirse que haya especulador que entre en negocio de tal importancia sin minucioso estudio y sin tener en cuenta, para señalar la suma á que pueda subir, la utilidad ó pérdida que haya de producirle cada una de las especies tarifadas.

Nosotros queremos creer—porque nos gusta hacer justicia—que los señores concejales no se figuraron al tomar tan descabellada solución que ese arbitrio revistiera tal importancia y que después de aceptada han continuado en su error hasta que algún salinero ó representante de salinero les haya dado explicaciones; pero es el caso que consciente ó inconscientemente tiraron por la ventana 33.000 pesetas, á la vez que exigían doscientas á los pobres enfermos del Hospital de Caridad.

Mas si les hacemos la justicia de creer que desconocían la total importancia del artículo, no hemos de ser á la vez injustos considerándolos tan ignorantes de lo que vale la renta principal del pueblo que administran, que no la calcularan siquiera en la tercera parte de lo que hoy resulta. Pues aun de esa tercera parte no tenemos inconveniente en rebajar algo y dejar la concesión de la gracia reducida á diez mil pesetas. ¿Puede decirse en serio que sea esa cantidad despreciable, tratándose de un artículo que, como reconoce La Democracia, no afecta al vecindario?

Otro argumento hace La Democracia que indica un candor demasiado subido para que pueda ser ingenuo. Dice que fijar derechos á la sal equivale á darle el monopolio al contratista del arbitrio. Pues por ese principio hay que suprimir el impuesto de consumos, porque la misma razón hay para que monopolice la sal que el aceite, el vino, el alcohol y otras varias especies y se convierta en único comerciante ó abastecedor de la plaza.

Mucho más podríamos decir, pero no lo consideramos necesario, porque estamos persuadidos del arrepentimiento de los concejales. Ahora, si, como vecinos y como amantes de la localidad les aconsejamos que vuelvan sobre su acuerdo, que cuando uno se equivoca lo más noble es confesarlo paladinamente.

Y no nos hable La Democracia de miras interesadas, ni venga con insinuaciones que no tienen ni pueden tener razón de ser. LA MONARQUÍA se ocupa de esta cuestión como de todas, absolutamente todas cuantas interesan á la localidad, sin mira alguna egoísta ó interesada, y si sobre esto tiene algo que decir La Democracia hágallo con franqueza y sin emplear un lenguaje equívoco que deje la duda en el ánimo. Si hemos hecho

mención del rumor hasta nosotros llegado de componendas para el reparto de puestos es por que el público buscando una explicación á ese error creyó encontrarlo en un contubernio.

Parece que al colega no le place que nos ocupemos del municipio; pero si nosotros estuviéramos tan cerca del Ayuntamiento como lo está el colega, lejos de disgustarnos de que la prensa estudiara los asuntos municipales, nos agradaría, aunque algunas veces diera tan poca luz como la que nosotros podemos aportar á una corporación compuesta de concejales tan competentes.

### LO QUE DICE UN JEFE ZORRILLISTA

Hemos dicho que el señor don Miguel Corona, el hombre de más valía con que los republicanos de acción contaban en la ciudad del Guadalquivir, se había retirado de la vida pública lanzando finisimas saetas á sus amigos.

El documento en que lo hace merece ser conocido en toda su extensión. Dice así:

«Porque los alientos me faltan; porque la prudencia me abandona, y porque mi santa resignación se agota aguantando las genialidades de cada hijo de su madre, sin conseguir la concordia entre todos los republicanos, me retiro de la vida política, dedicando mis horas al trabajo honrado del bufete y al cuidado y cariño de las hijas de mi alma, porque sólo en el santuario del hogar encuentro el hombre los únicos y verdaderos goces de esta vida fugaz y transitoria.

Dejo, aparte infinitas excepciones, fermentar en el pudridero de las bastardas ambiciones y de los egoísmos personales á tanto ruin gusano que, sirviendo sólo, dadas sus aptitudes intelectuales y físicas, para dar vuella á una noria, aspiran, no obstante, á la presidencia de la Academia de Ciencias morales y políticas.

Dejo á los espeluznantes revolucionarios de café saborear, con el mondadientes en la boca, las injurias y las calumnias que por cotidiano entretenimiento derraman sus lenguas maldiciente sobre altas y honradas reputaciones, bien seguro de que esos Mazzinis de balas de papel y de pólvora mojada ejercerán el día de la instauración de la República el oficio de sayones, azotándola primero y estrangulándola á la postre.

Jamás transigiría con perturbadores y disidentes de oficio. La República futura moriría, al nacer, si el estado de derecho que fundase no se desarrollara al amparo de todas las clases sociales, desde el modesto obrero hasta el rico propietario y si los partidos no enfrenaran con la disciplina á las huestes que les siguen.

Sepárome con profunda pena de los cientos y

miles de republicanos que como yo piensan, y que ante la anarquía que ha reinado devoran en silencio la falta de patriotismo de los que han dado origen á la ruptura de la coalición en momentos tan difíciles.

Quedo, no obstante, por altos deberes de gratitud obligado á mis electores del distrito de Carmona, con los cuales he cometido el crimen de abandonarlos, cuanto más me necesitaban, por atender á esta desdichada coalición que tanto me recomendó mi ilustre jefe el proscrito de París, á quien comunico esta mi irrevocable resolución.

Ya tienen vacante mi plaza y pueden saciar sus apetitos de jefatura tantos y tan ilustrados y eminentes patriotas como de veinte años acá vienen disputándomela. Advérteles que no tiene sueldo. Cuesta al agraciado muchos sacrificios. Es un altar en el que se deja el dinero, la tranquilidad y la honra. Lo digo por experiencia propia.

Réstame decir á los que desafortunadamente gritan contra mi elección municipal, que esos bramidos de la envidia y del despecho deben abogarlos en el lago inmenso de la responsabilidad que les resulta por haber muerto á mano airada y con premeditación á la coalición republicana.

Y lo quiere á usted muy de veras su buen amigo, S. S. Q. B. S. M., Miguel Corona.»

El señor Castelar había pintado, en la noche del 3 de Enero del 74, aquella República devorada por los rencores y la indisciplina de los cantonales; el señor Figueras nos había dado á conocer, en carta famosa que hemos reproducido, las miserias y las bajas pasiones de aquella situación, que constituía una gran vergüenza para la patria; hoy viene un zorrillista desengañado y habla de los egoísmos de revolucionarios espeluznantes, de sayones y estranguladores, de Mazzinis que quieren derrumbar lo existente con balas de papel y pólvora mojada.

El retrato es de mano maestra. Con el discurso de Castelar, la carta de Figueras y el manifiesto de Corona podría escribirse la historia de la República y de los republicanos españoles.

### Desde Madrid

20 Mayo 1891.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

La Asamblea de las Cámaras de Comercio continúa sus funciones. Por cierto que los señores representantes de quienes debería suponerse que no tendrían aficiones parlamentaristas por ser las suyas mercantiles, resultan en la Asamblea unos diputados en pequeño, y hablan por los codos; y cada uno dice su cosa, completamente contraria á

— 100 —

podía ver su rostro. Al cabo de algunos segundos, el viejo escudero terminó su oración y se puso de pie. La luz vino á dar de lleno en su rostro.

Maese Alain retrocedió dando un salto.

—Yo conozco á ese hombre! dijo.

Adelantóse Vaunoy, y fué á mirar á su vez por el ojo de la llave, pero no vió ya sino la roja y humeante mecha de resina que Pedro había apagado antes de meterse en su lecho.

—Santo Dios! dijo rechinando los dientes y levantándose. Dices que le conoces? Quién es?

Maese Alain se apretaba la frente como para buscar en sus recuerdos.

—Le conozco... le he visto, dijo en fin; pero cuando?... adonde?... No sé... debe haber mucho tiempo.

Vaunoy devoró una blasfemia, y el filósofo Júdas repitió:

—Mañana será de día!

— 97 —

iba en aumento; era de noche!... Tres tizonas, á cual mejores... y de noche! contra una miserable espada de baile! y no habeis hecho nada!

—Yo hubiera querido veros en mi lugar! murmuró Alain pesadamente; el bribón se defendía como un diablo. Que yo muera si no sentí diez veces la punta de su arma bajo mis bigotes.

—Yo la sentí más cerca, dijo Júdas que levantó el cuello de su camisa, y enseñó una cicatriz triangular; y Joaquín nuestro pobre compañero, la sintió aun mejor que yo, porque quedó en el sitio. Dios le haya perdonado llamándole á su lado.

—Así sea, gruñó maese Alain.

—Y yo pido al diablo que os lleve á todos dos, exclamó Mr. de Vaunoy. Tú tuviste miedo, Alain; y tú, Júdas, mal saltimbanqui, tú huiste cuando te arañó.

—Pues no, que nos quedaríamos para seguir al pobre Joaquín, no es eso! preguntó el mayordomo medio colérico. Ya sé que quisiérais mejor vernos muertos que vivos... ya sé...

—Cállate! interrumpió Vaunoy alzando los hombros con impaciencia.

Obedeció Alain de mala gana, y Mr. de Vaunoy volvió á su paseo solitario, dando en la alfombra con los pies, cerrando sus puños, y murmurando en todos los tonos su juramento favorito.

Los dos criados cambiaron una mirada de inteligencia. —Esto le vá á costar dos luises de oro, dijo Júdas en voz baja.

Maese Alain se aprovechó de este momento para echar un trago, haciendo una señal de cabeza afirmativa, y los dos se pusieron á sonreír disimuladamente como gentes seguras de su negocio. Al cabo de algunos minutos detúvose Vaunoy en efecto, y echó súbitamente mano á su bolsillo.

—Santo Dios! dijo volviendo á su adúladora sonrisa, creo que me he incomodado, mis dignos amigos. La cólera es un pecado muy feo, y quiero hacer penitencia dándos para beber, hijo, mios.

Sacó dos luises de su bolsa. Los dos criados los tomaron, y la paz quedó restablecida.

—Ahora, razonemos, prosiguió Vaunoy. ¿Cómo saldremos del apuro?

las que han dicho «los oradores que le precedieron en el abuso de la palabra.»

La sesión de anoche tuvo por objeto principal y único, nombrar una comisión que se encargue de proponer modificaciones en el proyecto de prórroga del privilegio del Banco de España, y aumento de la circulación fiduciaria. El nombramiento de esa comisión se propuso á primera hora y se pasaron tres, no en discutir la conveniencia de la comisión, sino en decir cada orador las razones en cuya virtud debía de ser nombrada.

Y es que en cuanto el presidente del Consejo de ministros dijo á la comisión de la asamblea: «Presenten ustedes soluciones concretas y el gobierno las aceptará, si son buenas,» los representantes se vieron metidos en atolladero del que no saben como salir.

Porque es bien sabido y verdad siempre, aquello de que una cosa es predicar y otra dar trigo, ó lo que es igual para el caso, tarea fácil es la de encontrar defectos y muy difícil la de proponer remedios. Esto es lo que le ocurre, con perdón sea dicho, á la asamblea de las cámaras comerciales; y ya verán ustedes como el proyecto sale del Congreso y pasa al Senado sin otras modificaciones que las que propongan los diputados, que en su mayoría, no pretenden, al revés de otros señores, tener la exclusión en la posesión de la verdad respecto á materias mercantiles.

Muro, el diputado zorrillista, ha regresado de París, trayéndose en el bolsillo la interpretación auténtica á brebe la amnistía. Parece, por lo que de esas instrucciones se ha hecho público, que Zorrilla se opone resueltamente á la amnistía presentada por el gobierno; pero en el fondo, se vé que el jefe de los que ahora se llaman revolucionarios deja á estos en libertad de que la acepten ó no, según mejor les cuadre. Y es natural, después de todo. Porque, ¿á quién le amarga un dulce, dor poco azúcar que tenga?

En el Congreso se espera con alguna curiosidad el discurso de Pi Margall, contra lo del Banco. Son las cinco y media, y no ha empezado. Ha rectificado el ministro de Hacienda y habla por la comisión Heróndez Iglesias.

Suyo afino.—*El Corresponsal.*

### Crónica marítima

#### Noticias:

*El Lucifrago*, es un aparato que empieza á usarse en los Estados Unidos, y tiene por objeto el dar avisos á los barcos durante la noche.

Emplea letras y cifras, combinando todas las señales del Código internacional.

Este aparato, está construido con arreglo al sistema de la linterna mágica, y se maneja con llaves se nejanas á las de una máquina para escribir. Cada llave corresponde á una placa metálica perforada, é indica una letra ó cifra. Al comprimir una de aquellas, se reproduce el carácter al cual corresponde, sobre un bastidor, en el lado de una caseta situada en la cubierta ó sobre la chimenea del buque.

Con un farol usual de petróleo de fuerza de cinco bujías, se distingue el carácter proyectado sobre el bastidor, á 0'25 de milla de distancia, hasta en una noche de luna. Para distinguirlo á mayor distancia, se debe emplear la luz eléctrica ó el magnesio.

En los Estados Unidos se han hecho numerosas experiencias, habiendo recomendado el sistema el jefe del departamento de señales, el brigadier

dier Grely y los agentes y capitanes de los paquetes trasatlánticos.

Según el «Scientific American» el bastidor debe ser de tela blanca ó de color claro. Se usa generalmente una tela en forma de rombo, que se sostiene por medio de drizas encima del puente, á fin de que se vea bien desde el buque al cual se hacen las señales.

—El lunes llegó á Montevideo el vapor correo *Cataluña*, de la compañía Trasatlántica.

—A Canarias llegaron el vapor de guerra francés *Heron* y el inglés *Nye*. Son esperados algunos otros.

—No son 7.000, sino 27.000 libras esterlinas en barras de plata las que se fueron al fondo del mar dentro del vapor *Skyro*, que naufragó en aguas de Finisterre.

Lo más raro de esta noticia no es lo que pueda llamar la atención aquella respetable cantidad, sino que toda esa multitud de barras de plata descansarían para siempre en el fondo de las aguas, sin esperanzas de que jamás puedan recuperarse, porque en el sitio donde ocurrió el siniestro hay próximamente unas 30 brazas de calado que imposibilitan los trabajos de los buzos.

—El jueves de la semana última salía de la playa de Denia un falucho con tres tripulantes á la pesca de la sardina. Al llegar á una distancia de tres millas, uno de los tripulantes, al coger la vela, cayóse al mar. Sus compañeros, al cabo de penosos esfuerzos, lograron sacarle casi exánime, falleciendo al poco rato.

—Ha llegado á Cartagena el ex-capitán de infantería de marina, redactor de *La Correspondencia Militar*, don Juan Madariaga.

Fué obsequiado con un banquete por varios jefes y oficiales del cuerpo á que aquel pertenecía.

—Ha naufragado en las costas portuguesas el vapor *Lusitano* á causa del choque con otro buque ocupado en las obras del puerto de Lisboa.

No ha habido que lamentar desgracias personales.

—Sigue preocupando extraordinariamente la atención el asunto de la persecución de que es objeto el vapor insurrecto chileno *Itata* por el norteamericano *Charleston*.

Este acaba de abandonar el puerto de Acapulco sin haber conseguido el menor resultado.

Se cree que el *Itata* pasó por delante de Acapulco, sin conseguir ser visto, en los momentos mismos en que el *Charleston* se hallaba en el puerto, al habla con la *Esmeralda*.

—Han sido nombrados alumnos de primera de la Administración de la Armada los señores don Julio Estrada don Félix Pelayo, don Francisco Baeza, don Rafael Cabrerizo, don Joaquín Bañuelos, don Adolfo Bonet, don Manuel Fernández, don Francisco Molina, don Manuel Calderón, don José Alegre, don Emilio Pelaez y don Manuel Estrada.

### Del interior

Se ha encargado de la dirección de nuestro apreciable colega *El Eco de Galicia*, de Lugo, don Lorenzo Gomez Quintero que también había dirigido *LA MONARQUÍA* en los comienzos de la publicación.

Algún periódico con aviesa intención ha noticiado que el gobernador civil señor Linares Rivas negó el permiso para trasladar desde Ira Plavia al templo de Santo Domingo de Santiago, los restos mortales de la poetisa Rosalía Castro.

Lo que hay es que el Gobernador carece de atribuciones para otorgar el permiso solicitado por estar aquellas reservadas al Gobierno.

Hase comenzado ya hacer la caja que ha de guardar los restos de la distinguida poetisa.

Son muchos los escritores y representantes de los Comités regionales que llegarán á Santiago para asistir á la ceremonia de la traslación de las cenizas de la eminente escritora gallega.

El órgano de los regionalistas *La Patria Gallega* dedicará un número extraordinario conmemorando el acto, que por todos conceptos será solemne é imponente.

La oración fúnebre está á cargo del distinguido orador Sr. D. José María Portal.

La misa de *Requiem* que se ejecutará en el acto fúnebre de la traslación de las cenizas de Rosalía Castro es obra de un abuelo del Sr. Murguía, maestro de capilla de Tolosa, escrita á principio de este siglo.

Las lecciones que se cantarán son de Ledesma, y el responso de Cosme Benito.

Tomarán parte en el canto gregoriano los salmistas y sobchantes de la Catedral, y un numeroso cuerpo de voces.

La dirección y ensayos están á cargo del maestro Sr. Chaves, que no perdona medio para que la parte musical resulte brillante.

Ha llegado al Ferrol, procedente de Filipinas, el teniente de navío de primera don Dimas Regalado, á quien acompañan su señora é hijos.

#### Necrología de la región.

Ha fallecido en Tuy, á una edad bastante avanzada, el señor don Francisco Solano y Chacón, sacristán de la S. I. C. de dicha ciudad.

—En Santiago la señora doña María Isidora Rubio Sanmartín y don José Solar.

—En Lugo doña María López Contreras, viuda de Arias.

—En B-tanzas doña Joaquina Camosa de Carro, madre política del teniente de infantería señor Rubio.

En virtud del privilegio concedido por Su Santidad, la procesión del Corpus Christe se celebrará este año, como en los anteriores, por la tarde, saliendo á las cinco de la parroquia de San Julián y recorriendo las calles de costumbre.

Itinerario que sigue la Escuadra de instrucción en su actual viaje.

Del 20 al 26 en Nápoles; del 29 al 2 de Junio en Pireo; del 3 al 7 en Paffa; del 8 al 12 en Alejandría y del 15 al 17 en Malta, debiendo llegar á Cartagena el día 23 del mismo mes de Junio.

Anteaer llegó á Nápoles, conforme al itinerario.

Han sido nombrados comisionados de apremio contra los Ayuntamientos morosos en el pago de cuotas provinciales, para San Saturnino José Quesada Lledó y para Serantes don Andrés Fidalgo Babio.

En el vapor correo de Filipinas *Santo Domingo* llegado el miércoles á la Coruña desembarcaron los guardias marinas don José M. Enriquez, don Daniel Navas, don Victoriano Roca, don Emilio Montesinos y don Ramón Pardo.

Han dado comienzo en la Coruña los exámenes para la carrera de procuradores.

El ilustrado oficial primero de telégrafos de Puentedeume ha presentado en el Gobierno de provincia la solicitud, con Memoria y dibujos, de

un aparato motor rotativo, ó sea de movimiento circular continuo, con objeto de que le sea concedida la patente de invención por veinte años.

*El Correo Gallego* suministra los siguientes informes respecto al accidente ocurrido en el torpedero *Polux*:

«Según un telegrama que el segundo maquinista don Francisco Ollo dirigió á su compañero el señor Fajardo, el siniestro del *Polux* produjo la muerte de dos f. goneros y no maquinistas como se dice en el despacho por nosotros recibido.

Hácenos creer más exacta la versión de que las víctimas eran fogoneros la circunstancia de que no hay en el escalafón de maquinistas ninguno apellidado Layzón. Esto aparte de que el señor Ollo, que se halla en Mahón y á estas fechas ya habrá tomado el cargo de los torpederos *Castor* y *Polux*, debe tener noticias más ciertas que las que se hayan recibido en Madrid.

El segundo maquinista señor Ollo es el designado para reemplazar al primero que tenía el cargo de los dos aludidos torpederos, y cuando esta entrega se hacía es cuando ocurrió el accidente.

Es el *Palux* un torpedero de veinticinco toneladas de desplazamiento, construido en Londres y botado al agua el 6 de Enero de 1879. Su casco es de hierro y la máquina ha sido fabricada en la capital de Inglaterra.»

La escuadra española, compuesta del acorazado *Pelayo*, cruceros *Reina Regente* é *Isla de Luzón* y cazatorpederos *Destructor*, llegaron á Nápoles el 20.

La aplaudida triple ferrolana Eutalia Gonzalez ha llegado á Cartagena en el vapor *Cámara*.

Nos escriben diciendo que las fortificaciones que en Toledo visitó el ministro de la Guerra y que han sido practicadas por los alumnos de la academia militar en el campamento de los Alijares, son notables.

Dichos alumnos, en número de 530, componen las siguientes fuerzas: dos batallones de infantería; dos secciones de artillería, una de montaña y otra rodada; una sección de lanceros y otra de cazadores de caballería, y una de zapadores-minadores. Concurren también á las operaciones unos 150 hombres de infantería y caballería.

Durante los últimos días han verificado varias maniobras y operaciones de conjunto con gran orden y precisión.

Continúan dejándose sentir los rigores de un tiempo impropio de la avanzada estación en que nos encontramos.

El frío es en algunos momentos bastante intenso.

La lluvia que cae á intervalos no permite emprender los preparativos para la verbena de mañana, la única que el Ferrol conserva de sus tradiciones.

Hoy celebra sesión supletoria la corporación municipal.

Ayer se han recibido cartas y periódicos de la República Argentina y hoy de la Habana, por correo extranjero.

Todos los periódicos publican extensos extractos de la Encíclica *De conditione of fictum* distribuida el 10 al Sacro Colegio, y en la cual el Papa trata la cuestión social.

Aunque los citados extractos son insuficientes para conocer un documento de tanta importancia han venido á confirmarse cuantos antecedentes

—Cuando yo era médico ambulante, respondió Judas, y no bastaba una dosis de mi elixir, daba dos.

—¡Eso es! exclamó el mayordomo, á quién la botella cuadrada inspiraba elocuencia; es preciso doblar la dosis; nosotros éramos tres, seremos ahora seis.

—Y esta vez yo respondo de la cura, añadió el ex-bailarin.

Vaunoy hizo una señal negativa.

—Imposible, dijo.

—¿Por qué?

—Porque él desconfía... Además, los tiempos han cambiado. En aquella época era un joven bastante aturdido y loco, recorriendo los garitos por las noches, y su muerte no hubiese excitado sospechas... Yo no estaba encargado de la policía de las calles de Rennes... Ahora es un oficial del rey, es mi huésped por el bien del Estado. Su venida á la Trem-lays tiene un carácter oficial, la santa hospitalidad, hijos míos, prohíbe formalmente matar á un huésped... á menos que no pueda hacerse con toda seguridad.

Alain y Judas acogieron esta indigna chanza con una aprobadora sonrisa.

—Es preciso buscar otra cosa, continuó Mr. de Vaunoy. Maese Alain se devanaba los cascos: Judas parecía que buscaba.

—¡Y bien! preguntó Hervé al cabo de algunos minutos.

—No encuentro nada, dijo el mayordomo.

—Nada, repitió Judas; á no ser... pero no queréis el veneno; ¿si preferís el puñal?

—Menos aun, hijo mío... ¡Santo Dios! Es una desgracia. De un día á otro la casualidad puede revelar lo que él no debe saber. ¿Y quién me dice que ya no sabe algo?... ¿Qué cuarto se le ha destinado?

—El cuarto de la nodriza, respondió Alain. Vos mismo le habeis acompañado hasta la puerta.

Vaunoy palideció.

—¡El cuarto de la nodriza! repitió estremeciéndose; el cuarto donde estaba en otro tiempo la cuna! ¡Y yo no lo he previsto!

—¡Bah! dijo Judas; un cuarto se parece á otro; todos son iguales.

—Es verdad, apoyó el mayordomo que estaba medio dormido.

Esta contestación no pareció tranquilizar á Mr. de Vaunoy, que volvió á decir con inquietud:

—¡Y ese criado enfermo! parece que tiene interés en ocultarse... ¿Quién es ese hombre?

—En cuanto á eso, replicó Judas, no lo sé. Venía embozado hasta los ojos, y no he podido verle ni aun la punta de la nariz.

—Es extraño, murmuró Vaunoy, el cual atormentado por el remordimiento, lo veía todo bajo un aspecto amenazador; no me gusta esa afectación de misterio. Quisiera saber quién es ese hombre. Quisiera...

—Mañana será de día, interrumpió filosóficamente el antiguo saltimbanquis.

—¡Esta noche! ¡Ahora mismo! exclamó Vaunoy con voz breve y agitada. No sé, pero se me figura que la presencia de ese hombre trae consigo un peligro ó una desgracia... ¡Seguidme!

Judas estuvo tentado á responder que, según toda apariencia, el capitán y su criado estarían durmiendo á una hora tan avanzada de la noche; pero Vaunoy había hablado con un tono que no admitía réplica... Los dos servidores se levantaron. Abrió Vaunoy sin ruido la puerta de su habitación, é internáronse sin luz todos tres en el largo corredor que había de un ala á otra del castillo. Después de haber dado algunos pasos Hervé apretó fuertemente el brazo de su mayordomo:

—¡No duermen! dijo en voz baja señalando un punto luminoso que brillaba en la sombra al otro extremo del corredor.

Esta luz era en efecto del cuarto que ocupaba el capitán.

—¿Qué pueden hacer á esta hora? continuó Vaunoy; si están hablando, escucharemos, y alguna que otra palabra vendrá á destruir ó legitimar mis sospechas... Y si tengo razón en temer, si lo sabe todo, ó al menos se lo malicia, ¡Santo Dios! ¡su misión no le salvará!

Continuaron deslizándose á lo largo de las paredes. El mayordomo que se había despertado completamente, marchaba el primero. Al llegar á la puerta del capitán, púsose á ver por la cerradura.

Pedro estaba arrodillado á la cabecera de su cama y rezaba con la cabeza puesta entre las manos. Maese Alain no

se habían comunicado con anterioridad, respecto á los puntos y soluciones tratadas por el soberano Pontífice.

La Enciclica constituye una completa refutación de la escuela socialista defendiendo en ella Su Santidad el derecho de propiedad del cual considera al trabajo como principal base.

Añade que el colectivismo de propiedades perjudica á los mismos á quienes trata de favorecer. Su Santidad define en seguida los deberes religiosos que es preciso observar en los talleres, como son guardar una perfecta integridad en las costumbres, evitar la mezcla de sexos, la fatiga excesiva de los obreros y limitar el trabajo nocturno, teniendo en cuenta las condiciones de sexo y edad en los trabajadores.

Señala después los perjuicios desastrosos resultantes de las huelgas, tanto para los obreros como para los patronos, y recomienda la observancia del descanso dominical.

El Papa termina recomendando á los ricos acuérdense de sus deberes y á los propietarios les recomienda escuchen solo la voz de la razón.

Hállase ya completamente restablecido de su última enfermedad el contraalmirante don Juan Romero.

Según costumbre, mañana, si el tiempo no lo impide, asistirá á la verbena de Ntra. Sra. de las Angustias de nueve á once de la noche la música de infantería de Marina.

El paseo de Herrera estuvo ayer desierto. Ni el brusco, aunque beneficioso cambio de tiempo de tan escasa duración, pero tan deseado después de cinco días de constante lluvia, fué atractivo suficiente para que nuestras bellas concurrieren á él.

Si á lo que parece la perñaz lluvia continúa, impide la celebración de la verbena ¡cuantos encantos va á causar!

Ha llegado á esta ciudad nuestro distinguido amigo don Pedro Miás, acompañado de su apreciable familia.

El señor Miás residirá algunos días entre nosotros.

Hoy se hizo el relevo de la guardia del palacio de la capitania á las ocho y media de la mañana.

Mañana se celebrarán dos misas por el eterno descanso del joven José M. Basanta, una á las seis y media y otra á las ocho, en la iglesia de San Julián.

Regresaron á Lugo de regreso de la excursión artística por Portugal, nuestras antiguas vecinas Sra. Calé de Quintero y su hija, excursión que les ha proporcionado grandes elogios de la prensa de aquel país.

**Algo útil**

El arte de economizar el calzado es más sencillo de lo que á primera vista parece.

Consiste sencillamente en tener varios pares de botas ó de zapatos y en ponerlos por turno.

Una de las cosas que más estropean el calzado es la humedad que recoge con las emanaciones del pié y del suelo. Esta humedad acre lo pudre materialmente y hace que la piel se rompa á pedazos al cabo de cierto tiempo. Si para preservarlo de ella no se gasta un mismo par de botas más que tres ó cuatro días seguidos y luego se le deja secar bien una semana, durará quizá el doble número de posturas.

Este sistema de economía tiene además la ventaja de ser muy conveniente para el cuidado de los pies.

Con él se evitarán los callos y demás dolencias propias de esta parte del cuerpo. Todas son producidas por el roce del calzado en un mismo tiempo, y sabido es que no hay dos botas que lastimen en el mismo lado. Variando de calzado con frecuencia se da tiempo al pié para que se cure antes de que se haya formado llaga ó callo.

Bismarck sufre mucho de reuma inflamatorio y gota hace ya más de veinte años, y cada vez que se siente atacado por uno ú otro, sea en la estación del año que fuese, se purifica la sangre con la Zarpaparrilla del Dr. Ayer, y en pocos días se restablece.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

DIA 22

(Observaciones á las ocho de la mañana)

El barómetro.—753.  
Viento reinante.—NO.  
Fuerza del viento.—2.  
Horizonte.—Chubasquería.  
Termómetro.—10°.  
Mar.—Llana.  
Cantidad de lluvia.—2. mm

**MOVIMIENTO DE POBLACION**

DIA 19

**Nacimientos**  
Josefa Plata y Rodriguez.  
**Defunciones**  
José Suarez Mariño, 34 años.  
Juana Freire Rodriguez, 11 idem.  
Francisco Granada Pita, 53 idem.  
Manuel Lopez Pasarón, 57 idem.  
Fernando Bastida Lopez, 3 meses.  
DIA 20  
**Nacimientos**  
Eugenio Antonio Félix de Goyenechea y Parrilla.  
José Venancio Aguilera y Blanco de la Canela.  
Teresa de Jesús María Juana Cabrera y Romero.

**Defunciones**  
Vicente Faiña Vilar, 20 años.  
José Taibo y Martínez, 76 idem.  
DIA 21  
**Nacimientos**  
María Lucina Cerdido y Espada.  
María Rodríguez y Montero.  
**Defunciones**  
Elvira Montero Perez, dos y medio años.

**Algo de todo**

**PAGINAS PARA LAS DAMAS**

En otras de nuestras crónicas nos hemos ocupado de los colores de moda propios para vestidos, pero el tema es inagotable y en cumplimiento de sagratísimo deber, consignaremos hoy, que en el brevísimo espacio de ocho días, París, cuya fantasía alcanza los límites de lo increíble, nos envía una deliciosa escala de morados pálidos, que parecen desteñidos, para confeccionar con ellos las últimas y encantadoras creaciones de la moda. De igual modo, los verdes parecen indicados por la extrema elegancia desde el verde-agua tan transparente y pálido, hasta el verde-billar, que nos parece, harto vivo para ser aceptado. El azul se usará bastante también y con él los colores neutros y los grises, que se prestan á tantas combinaciones y que tienen el privilegio de sentar bien á todo el mundo, lo cual es una verdadera fortuna.

Si no pecar de imprudentes, apesar de que el terreno resulte siempre resbaladizo, adelantaremos á nuestras queridísimas lectoras, algunas noticias referentes á las modas, que sólo tienen su aplicación en pleno estío. Parece que gozarán de gran favor, las granadinas bordadas de seda, las que ostentan indiscretas cuentas de oro, sobre fondos negros, los *faulars* con lazos estampados, y en bengalinas, crespones y batistas, el estilo *Pompadour*, es decir, el floreado pequeño y profuso. Las faldas de estos trajes, llevarán en su borde inferior, bias de la misma tela, orillado por cordoncillo de oro, cuerpo con aldetas y mangas flojas. De suerte que el oro seguirá desbordando sus vívidos destellos en los trajes, ya sea sembrado de fondos oscuros, á manera de motas, ya combinado con los encajes, y aun recurriendo al verdadero arsenal de cordones y galones, que amontonan con profusión en sus tentadores escaparates, las tiendas de modas madrileñas.

Una palabra todavía respecto á sombrillas. Las más nuevas, son de forma muy grande, de seda y en colores claros, con puños de madera rústica, imitando troncos y flores. Prevalecen en ella los colores azul eléctrico, grana y marfil, y en algunos, el morado desteñido, que hoy es la última palabra del buen gusto. Se adornan los bastones de las mismas, con lazos ó cordones de seda y algunas, con pequeñas bellotas de oro, ¡siempre el oro! De tal modo impone su uso la moda, que ni aun en los puños de las sombrillas puede faltar.

Las violetas, ese encantador emblema de la modestia, la diminuta flor, que junto á las últimas escarolas del adusto invierno, eleva su gentil corola como risueño heraldo primaveral, gozan actualmente en París de gran boga; el mundo elegante las prefiere al acacaíso y la prúula, productos también de la estación que empieza, y las damas las colocan con singular cariño en sus diminutos sombreros, así como los galanes en el ojal de la levita y no ciertamente en pequeña cantidad, sino en ramos de regular tamaño. Como es consiguiente, la moda salva la cordillera de los Pirineos y tiende á tomar carta de naturaleza en la heroica villa, á despecho de las lisas, que en profusión nos prodigan, el Retiro, la Casa de Campo y la Florida, trozos privilegiados del suelo madrileño, donde, ya que no en el resto de la población, se advierte el paso harto fugaz de la hermosa primavera.

JOSEFA PUJOL DE COLLADO.  
Madrid y Mayo de 1891.

**Chirigotadas**

—Conque ¿unas friegas de aguardiente?  
—Si, amigo. Buenas friegas en la espalda y se le quitará el dolor.  
—Y diga usted, doctor... ¿No sería lo mismo que el aguardiente pasara entre pecho y espalda?

Los niños precoces.  
—¿Qué tienes, moni? ¡Despierta! ¿Has tenido una pesadilla?  
Rafaelito, en la cuna:  
—Si; estaba soñando que me había dejado un terrón de azúcar sin acabármelo de comer.

Un amigo le decía á otro (éste era muy pobre):  
—Hombre, se me hace muy pequeño para tí el pantalón que llevas.  
—No importa, le contestó; de aquí á que yo tenga lugar de hacerme otro, tiempo le sobrará para crecer.

Fué una señora á pedir á un médico un remedio para su esposo, que padecía de reumatismo.  
Dióle el doctor una receta y le dijo:  
—Hágala preparar en una botica, aplíquela á su marido, y vuelva á decirme si le prueba bien, para usarla entonces yo, pues también padezco de reumatismo.

**Por telégrafo**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)  
Madrid 21, 4 t.  
En el sorteo de la Lotería Nacional hoy verificado, resultaron agraciados los números siguientes.  
28.519, en Madrid con el premio mayor; 11.799, 10.265, 156, 11.456, 11.453, 12.942, 15.032, 17.459, 27.046, 10.426, 13.663, 11.905, 5.348, 13.672, 17.629 y 15.533.  
Madrid 21, 9 n.  
En la sesión del Congreso el señor Nocedal hizo uso de la palabra para protes-

tar de la tolerancia que el gobierno observa con la masonería, cuyas lógicas juzga necesario sean disueltas.

El señor Pi y Margall combatió el proyecto de emisión de billetes, sosteniendo la conveniencia de reducir la cantidad autorizada por el gobierno.

Censuró también la formación de la lista civil y se extendió en consideraciones sobre los presupuestos correspondientes al ejército, armada y clero, diciendo eran excesivos y opinando que podían hacerse mayores economías sin perjudicar las exigencias actuales.

Contestaron los señores Cos-Gayón y Reverter. El primero hizo parangón con algunas modificaciones propuestas por el partido republicano, atacando sus resoluciones por no considerarlas justas.

El señor Carvajal se levantó á defender á los republicanos de los ataques del ministro de Hacienda, poniendo en relieve diferentes hechos de los partidos monárquicos y republicanos.

En la Alta Cámara no revisió interés alguno la sesión de ayer.

Madrid 21, 9'15 n.

Ha salido para Austria la reina Natalia custodiada por fuerzas del ejército.

El pueblo le hizo una cariñosa despedida.

La reina continuará viaje á Rusia.

La combinación propuesta para el cargo de nuevo gabinete en Portugal ha fracasado.

Négase á aceptar el encargo de formar gabinete el conde San Juanario.

Fueron llamados á palacio los señores Martens y Serpa Pimentel.

Madrid 21, 9'30 n.

Se ha trasladado á Aranjuez el Sr. Cánovas, celebrando una larga entrevista con la Reina Regente.

La informó el presidente del Consejo del actual estado de los asuntos pendientes y de la importancia de la crisis portuguesa.

Mañana se reunirá la comisión nombrada para el estudio del presupuesto correspondiente al ramo de Guerra.

Asegúrase que el Banco de España transigirá, en vista de las circunstancias, á la reducción de la emisión de billetes.

Madrid 21, 9'40 n.

La asamblea de las cámaras de comercio aprobó la proposición presentada por la comisión, solicitando se reproduzca el proyecto de hipotecas del crédito hipotecario marítimo.

Comenzó á discutirse el código de comercio sobre el que se establecieron algunas modificaciones, siendo la más importante considerar la suspensión de los pagos, existiendo espera por los acreedores, si esta suspensión está bien definida.

Madrid 21, 10 n.

Terminaron las sesiones de la Liga Agraria cuyo resultado final fué la coalición con las otras cámaras que ayer he comunicado.

La comisión encargada del proyecto de la ley de contabilidad de la Hacienda continúa sus trabajos de los que dará cuenta en la próxima semana.

Bolsin 4 por 100 interior 74'50.

Imp. de R. Pita, Sanforiano Lopez, 142

**CARTILLA**

**DE MAQUINAS DE VAPOR**

para uso de los

PILOTOS Y ASPIRANTES Á MAQUINISTAS

por el teniente de navío

DON EUGENIO AGACINO

Se halla á la venta en la imprenta y librería de R. Pita al precio de 3'50 pesetas.

**VENTA**

En el despacho del procurador don José Ramón Brandariz del Ferrol, y en el del que también lo es en la Coruña don Román Folla, se admiten proposiciones por espacio de un mes, de diez á doce de la mañana, para la venta de la casa de dos pisos altos, boardillón y patio con pozo de agua potable, sita en dicha Coruña calle del Riego de Agua núm. 12, cuya subasta se anunciará por separado, la cual se celebrará en el despacho del señor Brandariz por ante el notari- que este elija.

Alt. 13—13.

**PERDIDA**

En el día de anteayer se extravió un chaquetón de un niño.

Al que lo entregue en la calle de Dolores número 2, segundo, se le gratificará.

**SAN MATEO DE TRASANCOS**

El que quiera adquirir la casa de bajo y alto, sita en esta parroquia lugar de la fraga del Carabuchal, con veinte ferrados de tierra y en ésta varios arboles frutales, puede dirigirse, de diez á doce de la mañana y de cuatro á seis de la tarde, al procurador don Eduardo Picos Blanco, autorizado para admitir las proposiciones que se le hagan para dicha adquisición.

32.

**ELECTRO AVISADOR DE INCENDIOS**

El mejor seguro de la vida y hacienda contra incendios, con un gasto anual, (garantizado) de una á dos pesetas.

Precios del aparato 10 y 15 pesetas.  
Hay un completo surtido de material eléctrico á precios baratísimos.

Dirigirse al inventor y fabricante don G. Fernández Arias.—Puentedeume.

En esta ciudad á don Enrique Porto, oficial de de telégrafos.

Nota.—Hacen falta operarios para instalaciones eléctricas.

**EL NOROESTE**

96, REAL, 96

CORUÑA

El dueño de esta acreditada fonda anuncia á su numerosa clientela que desde el día de la fecha regirán los precios siguientes:

Por día: desayuno, almuerzo tres platos, comida cuatro platos con sopa y cuatro clases de postres 16 reales.

Camá y desayuno, 7 reales.  
Esmerado servicio y magníficas habitaciones con vista á la calle y á la alameda.

Alt. 15—12

Se alquilan tres habitaciones para caballeros, bien amuebladas, con asistencia ó sin ella. San Diego 29. 15—12

**VENTA**

Se vende la casa número 118 de la calle del Sol, en la misma calle 67 darán razón.

15—10.

**En la calle del Carmen núm. 10**

se acaban de recibir carbones de superior calidad y se venden á los precios siguientes:

Inglés escogido sin humo quintal á 10 reales.  
Idem á punta de pala, á 9 id.  
Asturiano escogido, á 8 id.  
Idem á punta de pala, á 7 id.  
Menuado para fraguas, á 5 id.  
Cok superior.  
Carbón vegetal cribado, á 20 reales.  
Se sirve á domicilio.

10, CARMEN, 10

25—21

**F. AUBOIN**

Recibió esta casa otra nueva remesa de los riquísimos jamones de Monforte, que se venden al precio de 2'50 pesetas kilo.

También llegó una crecidísima partida del afamado salchichón de Italia, vendiéndose el kilo á 8'50 pesetas.

También se acaba de recibir una partida de vino añejo superior para postre, vendiéndose los barriles de 16 litros á 16 pesetas.

Mantequilla de Asturias, superior calidad, lata de un kilo, 4 pesetas.

Llegó la nueva remesa de chocolate marca «Las Antillas», expendiéndose á 1, 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 3 pesetas libra.

A los que compran en cantidad mayor á 6 libras se le hace una rebaja de un 5 por 100.

Aceite refinado de Niza de la acreditada marca Louit Freres y C.ª en latas, á 6 pesetas.

Quesos de estación.  
Por-salud, gruyere y nata de tanta aceptación por nuestros parroquianos.

Precio, 3'50 pesetas kilo.

Nota.—Inútil es decir que en esta casa se encuentra todo lo concerniente al ramo de ultramarinos y á precios ventajosos.

F. AUBOIN.—MAGDALENA, 70

**Se alquila un buen piso para**

veranear en la calle Real de N.ªda núm. 61 y en la misma calle núm. 32 interiorarán. 15—15

**PAPEL DEL ESTADO**

Se compra y vende de todas clases el contado en grandes y pequeñas cantidades.—Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cantón grande, número 26, bajo, Coruña.

**GUILLERMO E. MITCHELL**

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orillaciones.

